

Au nord-est s'étend la forêt de Ripaille, peuplée de chevreuils et de cerfs. Elle est entièrement close par un mur et parcourue d'allées qui se croisent en étoiles. On y voit un petit pavillon de chasse, un vieux chêne remontant à l'époque d'Amédée VIII et un intéressant arboretum planté de 1930 à 1934 par André Engel. Il réunit cinquante-huit essences forestières différentes.

Château de Marclaz

SITUATION:

Le château de Marclaz se trouve au sud-ouest de Thonon, sur la rive gauche du Pamphiet, ruisseau dont il surveillait le franchissement par la route de Genève.

HISTOIRE:

La seigneurie de Charmoisy et Marclaz, dont dépendaient Lausenette, Dur-silly, Anthy, Corzent et autres lieux, appartenait à la famille de Ravais.

En 1515, Gasparde de Ravais épouse un Vidomne de Chaumont. Par ce mariage, Marclaz entre dans les possessions de cette illustre lignée du Genevois qui se divise en deux branches: les Vidomne de Novéry et les Vidomne de Charmoisy.

Comme tous les châteaux de la région, celui de Marclaz est pillé par les troupes françaises et genevoises en 1589.

Après sa restauration, son propriétaire, Claude de Vidomne de Charmoisy, épouse en 1600 une Normande, Louise

Marclaz 1909.

du Châtel. A sa venue en Savoie, celle-ci prend comme directeur spirituel un cousin de son mari, François de Sales. Saint François lui adresse une abondante correspondance qu'il finit par publier à Lyon, en 1609, sous le titre *Introduction à la Vie dévote*, ouvrage qui sera le plus grand succès de librairie du XVII^e siècle. Saint François de Sales y préserve l'anonymat de Madame de Charmoisy en l'appelant Philothée, autrement dit l'amie de Dieu. Plus d'une fois il séjourne à Marclaz, chez ses cousins Vidomne.

La dernière des Vidomne de Charmoisy épouse en 1659 Victor-Amédée de Mareschal de La Valdisère à qui elle apporte Marclaz qui est érigé en marquisat en 1671. Sur l'autre rive du Pamphiet, les marquis de Marclaz font édifier un superbe château. Le dernier d'entre eux, Henri de Mareschal de La Valdisère, épouse Henriette Pelard d'Epagny dont il n'aura pas de descendance. A sa mort, en 1795, il institue pour héritière une nièce de sa femme, Josephite de Seyssel-la-Charniaz, qui transmet Marclaz à son mari, le chevalier Carron.

Le chevalier Carron fait démolir le beau château des Mareschal de La Valdisère et construit sur son emplacement une grande habitation. Quand il meurt sans enfants, cette nouvelle demeure et le vieux château de Marclaz passent successivement aux deux soeurs de sa femme, Madame de May, puis Madame de Ville.

Les descendants de cette dernière vendent Marclaz au baron de Chanteau qui en fait l'acquisition pour sa fille, mariée au comte Max de Foras.

Aujourd'hui, la grande maison bâtie par le chevalier Carron vient d'être superbement restaurée, tandis que le vieux château de Marclaz, laissé à l'abandon, tombe peu à peu en ruine.

DESCRIPTION:

Le château de Marclaz se compose d'un corps de logis rectangulaire, éclairé par de très belles fenêtres à meneaux, dont certaines se caractérisent par des moulures particulièrement soignées.

Au centre de la façade se dresse la tour ronde de l'escalier à vis. On voit à sa base une bouche à feu orientée vers l'entrée de la cour. Ses fenêtres ont des linteaux à accolade.

Château de Thuyset

SITUATION:

A la sortie orientale de Thonon, peu avant le passage de la Dranse à Vongy, le château de Thuyset se cache derrière les frondaisons d'un grand parc.

HISTOIRE:

Le clos portait jadis le nom de Choyset d'où est venu le nom actuel de Thuyset. Il y avait là une maison forte possédée au XV^e siècle par la famille d'Allinges.

En 1490, Jean d'Allinges la donne à son écuyer, François de Thorens qui la reconstruit ou du moins l'aménage.

En 1617, Jeanne-Françoise de Thorens, dernière du nom, lègue Thuyset à son fils, Amé de La Fléchère. L'épouse de ce dernier, Aymée de Prez, en hérite et se remarie avec le sénateur Louis Marin de Loisinge à qui elle transmet Thuyset en 1673. Leur fille aînée, Jeanne-Marie, épouse en 1688 Jean-Charles de Foras dont les descendants habitent toujours le château.

Thuyset 1967.

